



UNIVERSITÄTS-
BIBLIOTHEK
PADERBORN

Universitätsbibliothek Paderborn

Jahresberichte der höheren Lehranstalten in Preußen

Preußische Auskunftstelle für Schulwesen <Berlin>

**Berlin, Nachgewiesen 1921/22 - 1927/28(1930); damit Ersch.
eingest.**

Vorschulen

urn:nbn:de:hbz:466:1-30023

einer eindrucksvollen und würdigen Abschiedsfeier ein. Eine große Anzahl älterer und jüngerer ehemaliger Schülerinnen des Seminars erschienen mit den Lehrkräften und dem letzten Jahrgang des Seminars zu einer weihvollen Feierstunde in der Aula der Schule, zu welcher auch die Stadt Bielefeld, das Kuratorium der Anstalt sowie die Schulverwaltung Vertreter entsandt hatten. Auch der frühere langjährige Dezernent der Anstalt, Herr Geheimrat Schlüter, war zu aller Freude gekommen. Er begrüßte in warmen Worten seine ehemaligen Schülerinnen und hob die freundlichen Beziehungen hervor, die ihn viele Jahre hindurch mit der Cecilienschule verbunden hätten. Der Direktor der Anstalt gab in seiner Festrede den Überblick über den Werdegang des Seminars und betonte, daß es durchaus seiner Aufgabe gewachsen gewesen und stets sein schönstes Ziel gewesen sei, verantwortungsbewußte, lern- und lehrfreudige, christliche Persönlichkeiten für ihren schönen Dienst an Volk und Vaterland heranzubilden. Aus den Ansprachen der Vertreter der Stadt und des Kuratoriums klang die warme Anerkennung der von dem Seminar geleisteten Arbeit heraus. Das Seminar sei eine Kraft- und Segensquelle für das Ravensberger Land und darüber hinaus gewesen.

Am Abend vorher hatten sich etwa 200 alte und junge Seminaristinnen im festlich geschmückten Eintrachtsaal zu einem Begrüßungsabend zusammengefunden, der durch launige Tischreden, frohe Lieder und heitere Darbietungen verschönt wurde. In langen Reihen saßen sie, die gemeinsam das Seminar besucht hatten, in herzlicher Wiedersehensfreude beisammen. Der Abend war von einem starken Gemeinschaftsgefühl getragen, das alle Teilnehmer umschloß. — Zu dem gemütlichen Beisammensein am Abend des Festtages hatten sich wohl 300 Gäste eingefunden. Schulbilder aus alter Zeit, Lichtbilder, welche die verschiedenen Jahrgänge von den 80er Jahren bis zur Gegenwart zeigten, Lektionen nach alter und neuer Art in humorvoller Gegenüberstellung ließen auch diesen Abend zu einer frohen Wiedersehensfeier werden, die in das Gelöbnis ausklang, den guten Geist des Seminars durch allen Wandel der Zeiten sich zu erhalten, zu bewahren für eine bessere Zukunft.

Etwa 650 Schülerinnen sind im Laufe der Jahre durch das Seminar gegangen. Von denjenigen, deren Adressen bekannt sind, sind 260 Lehrerinnen geworden, 34 haben in den letzten Jahren studiert, 168 haben geheiratet, 7 sind in sozialen Berufen tätig, 19 sind in jungen Jahren gestorben.“ (*Cecilienschule, Oberlyzeum und Frauenschule, Bielefeld.)

Auch die **Vorschulen** sind an öffentlichen Schulen fast völlig verschwunden, nur in Oberschlesien bestanden noch einige wenige Klassen („oberschlesische“ Klassen). An den privaten höheren Lehranstalten für die weibliche Jugend sind sie jedoch noch zahlreich vorhanden und dürften bestehen bleiben, bis das Reichsgesetz erlassen wird, das die Entschädigung regelt.

„Mit Schluß des Schuljahres 1926/27 war der Abbau der Vorschule, mit dem wir auf Veranlassung der Stadtverwaltung in Rücksicht auf die hiesige städtische Höhere Mädchenschule (evangelisch) früher als andere Privatschulen begonnen hatten, vollendet. Der Wegfall der Vorschulklassen, die durchweg 150 bis 170 Schülerinnen umfaßt hatten, bedeutet für die Anstalt einen großen Verlust.“ (oKatholisches Oberlyzeum i. G., E s c h w e i l e r.)

Auch von den Anstalten, die sich bisher behauptet haben, blicken viele mit Sorge in die Zukunft; die **Not der Schulen**, die stellenweise einen hohen Grad erreicht hat, hat viele Gründe, von denen die veränderten Ansprüche an die Leistungen der Schule und die Unfähigkeit der Schulunterhaltungsträger, die „schwere Last“ wie bisher weiterzutragen, die wichtigsten sind. Die Jahresberichte sagen darüber:

„**Sterben des Lyzeums.** — Die Zahl der Schülerinnen des Lyzeums ist mit jedem Oftertermin der letzten fünf Jahre stetig zurückgegangen. Bei einem Vergleich der Besuchsziffern sollen Frauenschule und Kindergärtnerinnen-Seminar sowie eine früher vorhandene Klasse 7 des Lyzeums unberücksichtigt bleiben. Es ergibt sich dann folgendes Bild: In den sechs oberen Klassen des Lyzeums waren

bei Beginn des Schuljahres	1923:	281	Schülerinnen
„	1924:	274	„
„	1925:	268	„
„	1926:	253	„
„	1927:	229	„
„	1928:	200	„

Geht die äußere Abwärtsentwicklung des Lyzeums im gleichen Maße weiter, so haben wir — zumal in Betracht zu ziehen ist, daß eine Doppelklasse in zwei Jahren ihr Ende erreicht — Oftern 1930 weniger